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《空中辅导》精神健康 

主持：周素琴、赵医生 

 

 

精神病与治疗法（1） 

 

周：在这个环节，我们请到相关专业医生和辅导老师，这是我们的福气，也是神的恩典。今

天有听众非常熟悉的香港著名医生赵医生。赵医生你好！ 

 

赵：大家好！ 

 

周：我相信听众不仅认识赵医生，也认识她的丈夫廖医生。他们非常有爱心，都在我们的节

目中通过热线电话帮助有困扰的弟兄姐妹。赵医生我们想与你谈谈有关精神病的问题。 

 

赵：很多人对精神病有一些误解，觉得很神秘。 

 

周：很多人会觉得，精神病是不是魔鬼附身，那赵医生你可否给大家一个清楚的教导？ 

 

赵：精神病是人的心理和精神状态出现问题，影响这个人的行为表现上出现障碍，这个是精

神病的定义。我们对精神病不清楚的时候，觉得精神病患者行为怪异，把患者与魔鬼附身有

关。我们寻找导致人得病的原因，甚至会随便猜想，认为是不是患者家庭有什么问题。当我

们研究精神病时就知道，忧郁症是由于脑袋里的血清素出现问题，导致情绪脑部出现问题，

会导致精神分裂症。脑部的多巴胺出现问题，人会出现幻听妄想这些症状。 

 

周：除了这些之外，还有那些症状是属于精神方面的问题呢？ 

 

赵：精神方面的症状很广。比较多提到的是精神分裂症、忧郁症、狂躁症。狂躁症病人常常

很兴奋，不用睡很多，好像很多事情要做。焦虑症也是常见的精神病。 

 

周：众多常见的精神病有哪些共同的特征呢？ 

 

赵：这些症状的共同点是会影响患者工作和生活方面。这些症状不是一般的生理身体问题。

例如有人甲状腺出现问题，也会焦虑。但是如果只是甲状腺问题，只医治甲状腺疾病就好了，

焦虑就没有了，这不是精神病，是身体上的疾病。如果有精神上的问题不是由于甲状腺问题

导致，这就是归纳为精神病方面了。 

 

周：身为医生，如何诊断病人患了哪种病呢？ 
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赵：精神科是比较特别的。如果病人患有心脏病，医生就进行有关心脏的检查，从而得出检

查结果，但是精神科大部分要通过临床来得出结果，要跟病人面谈，了解病人症状，了解患

者背景和家庭及生活得出宝贵资料，了解患者背景是非常重要的。这些了解可以知道为什么

患者会出现这样的问题。面谈之后，尤其是第一次见面，可能会对患者进行检查。如果没有

初步的检查，如果病人是因为甲状腺的问题导致精神状态的问题，就不能正确处理。会针对

患者的情况选择检查的内容，一般来说检查报告大多显示患者是正常的，这样就会有相应的

治疗方案。例如心理辅导方面的治疗；药物方面的治疗，例如大脑的一些物质可以通过药物

来调节，对症下药地治病；住院治疗，这是根据每个人不同情况而定。 

 

周：不同的精神病需要不同的方法来治疗，赵医生能否给我们一些案例，让我们更好地了解

这些治疗。 

 

赵：好。例如药物治疗对很多精神病是有效的，例如忧郁症和强迫症。有时候药物治疗不是

很快见效，药物治疗一般需要几天甚至一两个星期才有慢慢的转变，所以药物治疗要有耐心，

因为对大脑一些物质的调整需要较长时间。治疗也是分很多部分的，第一个部分是希望持续

治疗症状，对不同人和不同症状的治疗时间是不同的，有些人对治疗反应很快，几个星期就

好了，有些人需要长期治疗。治疗时间不是问题，最后能够治好就好了。第二个阶段就是稳

定阶段。这个阶段病人病症稳定下来，病人就开始感觉可以回去工作或上学，但是这时候是

需要患者继续治疗，保持问题。接下来稳定一段时间后，医生需要对患者进行评估，看是否

可以减少一点药物，这就是后来的阶段了。 

 

周：每一个人治病的情况不一样，有的人短期见效，有的人需要长期治疗，病人不要放弃。 

 

赵：对，例如吃药，有些人吃了药很快就好了，但是有些人会吃了药感觉不舒服，医生为患

者换药，患者会开始怀疑医生的诊断。但是要知道，在精神治疗上，换药治疗是很正常的，

因为人对药物的反应不一样。有的人有效，有的人有副作用，这是改善对患者的治疗，所以

与医生的沟通非常重要。 

 

周：医生诊断过程中，需要尝试不同药物来治病，这个过程中，患者要相信医生。 

 

赵：相信医生非常重要！而且在治疗过程中，有什么需要和想法也可以与医生直接讲出来。

如果看到医生时会忘记自己要与医生交流的问题，就可以提前写下自己的问题，然后在看医

生的时候把问题写出来。以解答疑问。 

 

周：病人康复时间都不同，有的病人可以多短时间康复，有的人需要多长时间康复？ 

 

赵：有一个姊妹作行政上的工作，工作非常忙碌，与家里和与男友方面出现问题，这时候就

开始担心自己的工作，自己的家庭，和与男友的关系，以及担心自己的身体。这个时候她也

远离神，不去教会，担心在教会要担任服侍。这样她在生活在信仰上出现问题。后来她来找

我，就知道得了忧郁症，因为她晚上老是睡不着，往坏的方向去想。比如，在工作上，她没
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有之前做得那么好，但是还是可以的，老板也没有批评她，但是她对自己不满意。而且对生

活其他的方面也往坏的地方去想。其实我们如果强迫自己什么都做得很好，也许就什么都做

不好。所以在信仰上，她也不去教会，与教会弟兄姐妹的关系也不好。于是她开始通过药物

治疗；而且我劝她信靠神。在与家人关系上，我鼓励她就是简简单单开始与家人一起吃吃饭，

给家人一点关心。慢慢她开始恢复，开始在工作上肯定自己，开始读圣经，恢复教会生活。

我就鼓励她这是神的工作和自己努力的结果，慢慢她就好起来了。所以，康复是一个过程，

有时候需要几个月，有时候需要一两年，但是我们要保持信心，要与人沟通接触，不要把自

己关起来，多一些接触别人。 

 

周：这位病人是有福气的，你不但给她药物治疗，还给她精神上的鼓励。所以精神病的康复

是需要药物和心理两方面的治疗。所以接受治疗和与人来往是非常重要的。精神病患者也会

在疾病好了之后会复发，复发的原因是什么呢？ 

 

赵：复发有很多原因。在治疗过程中，我们需要把每一个问题都治疗好，康复过来，康复阶

段进入稳定期也是需要药物治疗的。在稳定期患者也许就开始思考，是否不吃药也可以，或

者忘记吃药一两次也没有觉得有问题，这样患者感觉没有问题，停止吃药或不按时吃药。患

者开始觉得没有问题，但是也许几周或者几个月后症状就回来了。这样对工作生活方面的影

响就很大。所以当疾病稳定后，需要一段时间的稳定期，按着医生的指引如何继续维持和治

疗。但有些患者在治疗和稳定方面都做得很好，但是也有可能复发。这有时候是因为其他的

因素导致，例如发生很大压力的事情，突发的大事情，这些事情带来压力。 

 

周：如何避免复发？ 

 

赵：要有规律的生活，按时作息；不要喝酒，使用毒品。其实生活中很难避免没有压力，学

生有学习的压力，工作上有来自老板的压力，家庭主妇有家人的压力，老人有儿女的事情带

来的压力。我们很难避免面对压力。重要的是在处理压力时，不要一个时间内想要昨晚所有

事情。可以安排和规划如何做事。例如，一个女生是会计文员，非常努力工作，晚上去读书，

工作非常繁忙，还要读书，最后她得了分裂症。她的老板知道她的病症，给她较小压力的工

作，她自己也开始注意，停下学习，让自己康复好，工作做好，再来继续学习。 

 

周：不是让自己忙太多事，当自己忙不过来，就会带给自己很多很多压力。 

 

赵：有些压力不是自己可以解决的。有一位母亲很担心自己的女儿，女儿 17-18 岁，常常晚

上在外不回家，她担心女儿交朋友危险。所以我与这个母亲分析，女儿年纪也大了，需要和

女儿沟通，自己需要为自己的行为负责。 

 

周：对一些事情，自己也要学会放手。就像赵医生所说，治疗好了之后病症复发，也许是自

己停止吃药导致。我们要知道，停药的一段时间之内也许不会复发病症，但是较长一段时间

也许就会复发。所以需要与医生沟通之后才确定是否停药。 
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赵：对，要与医生沟通是否可以停药。有些病人因为吃药感觉不适，自己停药，这其实需要

与医生沟通，改变吃药时间，例如一个病人早上吃药后感觉很累，换到晚上吃就可以了；或

者是换其他的药物。与医生讨论是否是理想的停药时间，或是需要换药。 

 

周：千万不要自己停药，要与医生讨论。而且记得要有规律的生活。就算没有精神疾病的困

扰，想要健康生活也要有规律的生活。早睡早起是最好的。感谢赵医生今天的分享，下一次

我们还会赵医生来到节目，让赵医生给听众朋友一些直接的帮助。谢谢赵医生！ 
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精神病与治疗法（2） 

 

周：今天我们请来了香港著名医生赵医生，赵医生你好！ 

 

赵：大家好！ 

 

周：在上期节目，赵医生也与我们分享了精神病有哪一些病情。那精神病是否有轻重之分呢？ 

 

赵：是的。轻性的精神病有焦虑症，惊恐症，强迫症等等，但是就算是这些轻性的精神病也

可以是很严重的。重性的精神病有狂躁症，精神分裂症，狂躁忧郁症等等。 

 

周：那今天让我们重点了解轻性神经病。请帮助我们对轻性神经病有一些了解。 

 

赵：轻性神经病患者一般来说是情绪方面出现问题。例如焦虑症患者情绪上总是担心，就算

很小的事也会担心，从而令自己变得焦虑；而且身体上也会有一些表现，例如心跳、手抖、

口干、眼花。这些症状如果影响到人平时的生活工作和社交，会衍生为病症。 

 

周：对这些轻性神经病患者有哪些治疗呢？ 

 

赵：第一，通过心理治疗找到出现病症的原因。有时候患者自己也不知道原因，好像没有原

因，但是通过详细面谈，了解个人心理状况，通过个人背景了解患病的蛛丝马迹，通过这些

方面为患者设计心理治疗。也许也是因为过往经历，让患者有一些习惯性的想法，例如患者

有消极想法的倾向，出现任何事情总是很担心，没有信心，这些心理因素也影响治疗。第二，

通过药物治疗。例如抗忧郁的药物等等，也对治疗有帮助的。 

 

周：当个人出现问题，在怎样的情况下需要认识到自己情况不好了，需要看医生呢？ 

 

赵：我想每一个人也许都会出现不开心的状况，但是并不是每个人都有精神病。一般来说精

神病患者不开心的状况会持续一段时间，负面想法例如自杀等等出现超过两个礼拜，可能就

是忧郁症了，所以症状持续较长时间，没有什么方法可以处理，也许就是患了忧郁症了。 

 

周：我们现在线上有一位听众，请赵医生与这位听众交流，看看这位听众的病情。沈姊妹你

可以跟赵医生谈谈你的病情。 

 

沈：我一天天睡不着觉，丈夫感冒，我就害怕他得癌症，我自己知道，但就是怕得要命。后

来住院治疗一个多月，渐渐能睡觉了，但是只是能睡觉，并没有完全好。但是我不喜欢住院，

也不愿意吃药，怕药物对身体有副作用，我就不吃药，但是还是胡思乱想，脑袋乱想，特别

难受，天天有想死的念头。当时我睡不着，医生就治疗失眠，没有治疗别的。但是我还是害

怕，不能吃饭，脑袋就是乱想难受，想丈夫得癌症死了的话，我与孩子该怎么过。慢慢我丈

夫病好了，我就不想他，开始想我死了怎么办。 
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赵：你几次提到得癌症死掉，你是否认识癌症患者死掉的？你知道癌症是怎么回事吗？除了

癌症，你是否知道其他导致人死亡的疾病？ 

 

沈：认识。这人不是认识的朋友，就是知道这个人。我不知道癌症是怎么回事，就知道得癌

症会死。我不知道其他致死的疾病。 

 

赵：有时候我们知道癌症是很重的病，但是得癌症的机会也不高。不是每个人都会得癌症的。

沈姊妹也许就是知道有人得癌症，这个病症很可怕，害怕身边的亲人得这个病，于是就担心。

在担心时，就把这件事放大了，心里不好受，吃不下，睡不着，不能做家务，也不能与朋友

相处出去玩，什么活动都没有兴趣，生活就变得很差。当一个人不吃不睡，心情不好，又没

有其他快乐的事情去做，身体就不会健康，就更加担心自己，这就是一个恶性循环。你住院

治疗并检查过，医生是否说你有什么不正常的？ 

 

沈：医生只治疗我的失眠。 

 

赵：听来认为你应该没有什么迹象显明你得癌症，所以你只是担心患癌症。如果你整天只是

想这个问题，精神就处于恶性循环，本来没病也会生病了。 

 

周：所以有一件事非常重要，其实癌症虽然致死，但是癌症患病率并不高，而且癌症之外的

病也能导致死亡。所以不要因为癌症一直担心。所以不要为了害怕就让自己什么都不能做。 

 

赵：你是可以做一些让自己健康起来的。所以你尽量在白天做一些事情，例如简单的事情，

不要让自己在白天睡觉，晚上也许的睡觉状态就好了。 

 

沈：是的，我现在睡觉的问题基本好了。现在就是怕得病，就觉得自己是要死了。我现在不

是怕癌症，是因为自己有皮肤病，不愿说，怕自己会死。又不敢看医生，觉得自己死了算了 

 

赵：每个人都会生病。当我们还没有生病时，就想着自己可能会生病，反而真的生病。控制

不了自己的思想。有些事情我们害怕，所以老是想老是怕，所以对自己有影响。你可以尝试

不去想这些可怕的事情，而想一些其他的东西，比如好好安排自己的时间，一些时间做家务，

一些时间关心别人，因为我认识一些重病的人，他们也安排自己的时间做一些有意义的事情。

这与是否得病无关，自己如何安排时间才是重要。 

 

周：沈姊妹，我们电话交流很多次，这是我第一次知道你有皮肤病。皮肤病也能够治好的，

今天的科学和医学越来越进步，越早治疗越早治愈。有一些治疗皮肤病的药膏，也许擦一擦

就好了。 

 

沈：我不愿意提到自己皮肤病的事情，我的丈夫也不知道。因为听福音广播，自己的心也释

放很多，但有时候还是消极觉得自己死了算了。不敢面对。听福音广播与你们电话沟通让我

感觉被爱拥抱，但是我的心还是非常硬，非常混乱。 
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周、赵：我想我们与你交通之后，也许不能马上解决，你需要花些时间慢慢走出来。也许你

以前每天想 10 次，现在让自己每天想 7 次，然后每天想 6 次。所以不能一下子改变自己，需

要每天进步一点点，慢慢从害怕中走出来。姐妹，你的分享对很多听众有帮助，因为你从害

怕癌症中走出来，给很多听众帮助。而且你现在肯说出自己这么多感受也是给自己的治疗，

而且你的这样分享，也会给其他人鼓励。因为你慢慢走出害怕的经历就是给别人的鼓励。我

们继续为你祷告。 

 

沈：谢谢你们，请为我祷告。 

 

周：我们听到沈姊妹的电话，她就是非常担心，患了焦虑症。自己担心到，皮肤病这件事丈

夫都不知道。其实她的这个情况是对很多听众的鼓励。 

 

赵：她得了焦虑症，担心自己的疾病和身体状况，担心到不吃不睡，什么都不能做，这对她

的影响非常大。其实她的症状慢慢好过来，这是很好的例子，让我们看到盼望和信心。接受

治疗，能够让疾病得到医治。 

 

周：只要是接受治疗，身体疾病一定可以被治疗的。愿我们众人代祷的帮助下，让这位姊妹

可以渐渐康复。感谢赵医生与我们的分享，谢谢！ 
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精神病与治疗法（3） 

 

周：为进入这一个环节而感恩，因为我们每次邀请嘉宾都不容易。感谢神，今天我们邀请到

香港著名的精神科医生赵医生。上个星期我们一起谈到焦虑症，这位患者忧虑担心没有发生

的事情，后来神也恩待和怜悯她，使她从恐惧中走出来，但是她又进入了另外的担忧。今天，

我们请赵医生为我们讲讲强逼症。 

 

赵：强逼症是一种精神病，患者脑袋里总是有一些思想，虽然不是严重的问题，但是脑袋重

重复复的想，总是不能放下这些事情。例如：手是否洗干净；所以事情都要有条理，乱了一

点都不行；离开家后担心门关了没有、瓦斯关了没有，然后回家检查，离开后又忘记，来来

回回好多遍。我有一个同学是强逼症，每天检查书包很多次，然后上学就迟到；自己的衣服

脏一点就要换衣服，妈妈就非常生气。这些让他与班级同学的关系，生活方面出现障碍。 

 

周：强逼症的原因是什么？ 

 

赵：强逼症跟血清素有关，所以一些调整血清素的药物有效；另外强逼症的患者也许本身要

求完美，对于没有达到要求的事情就不放心。完美主义。他们工作上效率很高，但是自己压

力很大。 

 

周：要如何治疗强逼症呢？ 

 

赵：首先要接受自己是强逼症患者；第二要从心理上帮助患者，或许是患者生活发生了一些

事情，就导致换上强逼症；或者找不到心理因素，是血清素关系，就通过药物治疗；还有行

为治疗，例如害怕手脏，担心手脏了吃东西就会生病，所以要调整患者在行为上纠正自己的

行为。 

 

周：也就是要从心理，药物和行为上来治疗。相信大家对强逼症都有了全面正确的认识了。

下面我们有一位有强逼症困扰的听众朋友，请赵医生来看看他的问题。你好，山东的王姊妹，

我们今天请来了赵医生，你可以跟他分享患病的情况。 

 

王：08 年我被摩托车撞了，脑袋有淤血，然后淤血被抽出。之后吃了点药治疗，才能睡觉，

不吃药就不能入睡。只要闭上眼睛，好像血就会冲到脸上，脸上通红。心理特别害怕鸡毛蒜

皮的事，例如我的儿子拿着针，我就担心这个针会伤到他，我要看到针被放下，然后反反复

复去看这个针是不是被安放好。 

 

赵：你出了车祸，会不会也害怕坐在或者能够跟车祸有关系的事物呢？ 

 

王：没有害怕车。我害怕的例如有：今天出去办事，怕被拒绝；穿的衣服怕透明被看到，怕

孩子看到； 
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赵：车祸一年多，你觉得心理状况如何； 

 

王：在我看医生之前，我非常紧张害怕，不能睡觉；看病之后，感觉自己的内脏舒展了，焦

虑减轻很多。我还是因为信主，常常祷告，求主帮助。有一位姊妹告诉我精神上的病不用看

医生，好好祷告靠主医治，但是我不见好转，于是另一位姊妹与我一起祷告我们就一起去看

医生。吃药一年多直到现在，现在好多了。但是生活上还是反反复复感到焦虑和害怕被拒绝。

我的工作是统计，对自己的要求特别严格，工作特别认真，对自己要求完美。 

 

周：这个姊妹的强逼症与自己的性格和车祸都有关系吧。 

 

赵：王姊妹的分享就是强逼症的表现。脑袋总是在想不可能的事情，反反复复想。小事也是

担心，就是听不了。强迫症患者往往特别要求完美，工作上要求完美，但是对自己的压力很

大。车祸与你的症状有关，但是也或许与性格有关。当我们有压力的时候，强逼症就容易被

诱发。别人往往不认为强迫症的患者患病，以为只是个人性格。强逼症与血清素有关，可以

吃些条理血清素的药物；另外与要求完美的性格有关，性格很难改变，所以可以调整自己保

持好的状态下。 

 

周：医生分析，你需要药物治疗，而且需要靠主来改变自己要求完美的性格，我们尽力做好

自己该做的事情，但是要看自己合乎中道。你是信主的，可以求主帮助你改变自己。 

 

王：我还想问一下，强逼症能够治好吗？ 

 

赵、周：你分享自己已经好转很多了，保持着药物的治疗，而且你需要调整自己的生活，要

让自己放松一些，多一些娱乐。就像吉他的弦，太松不能弹出声音，太紧弦就断了。所以要

保持适当的状态。 

 

王：好的，谢谢你们。我还想问一下周师母，一件事情我做得对不对。我住院时，丈夫为我

炖了一只被勒死的没有放血的乌鸡，于是我就没吃。 

 

周：我想到，在香港我们吃的肉类，都不知道这些动物是怎么死的。重要的是享受这个食物。

而且再好的补品，如果心情压抑的吃，也不见得能有效了。其实你不需要疑惑这个鸡是怎样

死掉的，要看到你丈夫对你的爱，花心思给你补身体。如果你为丈夫预备了补品，但是你给

扔了，你的感受会怎样呢？ 

 

王：好的，我就感恩领受就好了，不需要担心和疑虑。 

 

周：赵医生，听到王姊妹的电话你有什么感受呢？你遇到的病人，会不会有这样的状况呢？ 

 

赵：她对自己的症状很清楚，她性格要求完美，而且常常要找到答案，这样让自己的脑袋没

办法休息，非常紧张。其实强逼症的患者担心的事情都不同，有的担心清洁的问题，有的担
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心整齐的问题，对数目要求，餐饮上的要求。所以强逼症对自己和家庭都有影响。 

 

周：这位姊妹分享自己看医生后，渐渐好转，所以要提醒患者，患病要及时看医生，而且她

还与教会姊妹一起，得到关系支持。这些扶持都能够帮助患者的康复。再次感谢赵医生让我

们了解强逼症的成因，以及如何来治疗。下一次我们请赵医生为我们讲讲忧郁症或是精神分

裂症。 
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精神病与治疗法（4） 

 

周：今天我们的嘉宾是香港著名的精神科赵医生。很高兴邀请到赵医生与我们分享精神疾病

这方面，让有困扰的弟兄姐妹得到帮助。今天想请教赵医生，如何区分狂躁症，忧郁症和精

神分裂症。 

 

赵：先谈谈忧郁症。有些人觉得自己因为一些事情很不开心或担心，这都是很正常的。但是

如果长期保持在这个状态中，还有身体上表现出睡觉不好，感觉很累，对周围的事情没有兴

趣，自己的兴趣和爱好也感觉没兴致，如果超过两个星期处于这个状态，应该就是忧郁症。

有些患者甚至想要自杀。其实这些都是病，能够治愈，治就好了就可以了。狂躁症正好相反。

狂躁症很兴奋，情绪高涨，脑袋里头很多思考，感觉思考很快，甚至感觉自大，觉得自己是

第一名的，最聪明，最有钱等等。说很多话，说话很快，讲话不停，话语混乱。行为上会乱

花钱，买很多自己不需要的东西。 

 

周：所以狂躁症与忧郁症非常不同。忧郁症是感到不快乐，感到难过；狂躁症是自高自大，

心情高涨。 

 

赵：有些人是两级的，就是既有忧郁症又有狂躁症。叫做狂躁忧郁症。精神分裂症是脑袋乱

想，就是有错误的思想；而且幻听到不存在的声音；或者看到不存在的东西。 

 

周：好，通过赵医生给我们的分享就知道，忧郁症，狂躁症，狂躁忧郁症及精神分裂症的区

别。还想请赵医生分享，这些病症如何来分别？ 

 

赵：狂躁症的情绪高涨，行为自大，花钱没有节制。忧郁症情绪低沉，看到事情没有希望。 

 

周：请问赵医生，这些患者如何治疗呢？ 

 

赵：忧郁症除了要有心理治疗，还要服用抗忧郁的药物。如果睡眠不好，也可以服用药物帮

助治疗。狂躁症也可以通过药物治疗，例如吃一些帮助情绪和精神稳定的药物。精神分裂症

主要吃一些抗精神病的药物来治疗。 

 

周：上周我们分享过治疗强迫症需要心理，药物和行为上的治疗。那么我们今天提到的忧郁

症，狂躁症，这些症状，是不是也需要心理和行为治疗呢？ 

 

赵：这需要按病人不同而定。有些人需要在药物治疗的同时配合心理治疗；有些人对药物治

疗的反应很好，而且没有什么心理障碍，所以服药治疗就可以了。其实我们医病，是希望病

人可以康复，回到工作岗位上，过有意义的生活。所以我们鼓励病人症状减轻，我们就鼓励

他们回到工作上，开始规律的生活。我有一个病人是工程师，他得了狂躁忧郁症。看是得了

狂躁症的时候，他每天都在工作，下班也工作。所以生病了，大家也没有留意，就是觉得他

总是在讲话，工作很认真。但是这个病症一段时间，就发现工作上他出了很多错误，而且他
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认为自己很有钱，于是花钱买很多东西，这些导致他与家人的关系也出现问题。于是他来看

医生，之后好一点。但是又出现了忧郁的情绪，还是通过治疗和心理辅导，最后他就基本康

复，工作也正常了。 

 

周：这个治病的过程需要多久呢？ 

 

赵：在治疗狂躁症的时候，他住院二三个月。那时候他觉得自己没有病，每天他都在想着要

去国外找工作，要做总裁，所以家人担心他，要他住院。开始他不接受吃药，觉得医生护士

都说骗人的，看不起医生。后来与他分析，他就渐渐接受治疗。后来好了，就出院回到工作

上。回到工作意识到由于自己的过失给公司带来损失，他就开始出现忧郁的状况，但是他的

公司也没有怪他，他就慢慢投入工作，后来就过得很好了。 

 

周：所以这个病症需要治疗，不论多严重的病症，只要治疗必定能得到医治。我们这里有一

位病人，我们接下来请赵医生与这位病人连线。山东的台弟兄，你好。我们的嘉宾是香港的

精神科赵医生，你有这方面的需要，可以问问赵医生。 

 

台：我的头胡思乱想。已经有八九年了。当时别人家的农田被毁了，别人冤枉是我弄的。但

是我解释不是我，他们不相信。于是我就开始胡思乱想了。 

 

赵：你都想些什么呢？能举例子吗？ 

 

台：有的事没的事我都会想。假如看电视节目，看到这个节目我就开始想一些不好的事情，

想到别人在说我。有时候一个人走路的时候也会开始想别人说我，别人说话我总觉得在说我。 

 

赵：这些问题对你有什么影响，会让你不想外出，你还有交朋友吗？ 

 

台：是，我好几个月都不出门，没有工作。我看医生，说我是精神分裂症。但我觉得这一方

面是精神分裂，另一方面是魔鬼作为。头脑时而清醒，时而不清醒。我也一直在吃药。 

 

赵：那你看医生，有没有告诉医生你虽然吃药，但还是不开心，还是感觉别人总在谈论你。 

 

台：没有告诉医生，每次就是去医院拿药。而且一直不肯出门。 

 

赵：如果吃了药，病好了，所以只吃药维持就好。但你现在吃药没有，而且不外出，不工作，

所以说明你现在吃的药不能治疗你的药，而且现在心理也不太好。所以你可以与医生谈谈，

告诉医生药物没有治疗自己，而是自己没有好转。因为药物也许由于质量或品种的问题没能

治疗你，所以你可以和医生谈谈，然后医生也许也能给你心理上的一些开导。下一次去医院

不要只是拿药，要看医生。 
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周：就是说，吃了药之后应该是能够得到治疗，能够与人相处而且能够工作。所以你现在应

该与医生有好的沟通，另外鼓励你慢慢改变自己的性格，主动与人讲话与人来往。主动照顾

和关心一下周围的人，在教会里与人沟通。我们也会为你祷告。 

 

周：这位弟兄的分享，应该就是患了忧郁症吧？而且他常常感觉别人在谈论自己，这是不是

也是精神分裂呢？ 

 

赵：是的，所以希望这位台弟兄可以通过治疗能够好起来。精神分裂就是妄想特别厉害，有

时候也觉得不认识的人在讲话都会觉得在讨论自己。有时候觉得电视里面的谈话也是在谈论

自己。这就是胡思乱想了。 

 

周：这位台弟兄被人冤枉，自己辩解也不被认可，也许也是由于自己不太懂得表达。希望台

弟兄能够通过治疗好起来，也希望台弟兄与赵医生的分享能够帮助到更多听众。我们下一周

会继续邀请赵医生，与我们谈谈精神分裂的个案。 
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精神病与治疗法（5） 

 

周：精神健康这个环节能够邀请到专业的人士给予指导是非常宝贵的。今天我们继续邀请到

赵医生。在上周赵医生为我们讲解了忧郁症，狂躁症，狂躁忧郁症的特征和治疗方法，也听

了一位听众的情况。今天我们想请赵医生与我们聊聊精神分裂症的病症。 

 

赵：有几个方面。例如幻听，就是听到别人在讨论自己；还有幻想一些不存在的事情，不听

别人的劝解；这些会导致自己的生活工作上面出现问题。还有是思想上的问题，患者说话混

乱，言语混乱。 

 

周：这些特征说明患了精神分裂症，那么有什么治疗方法呢？ 

 

赵：首先，吃抗精神的药，因为精神出现问题是由于脑的多巴胺出现问题，所以可以通过药

物治疗；还有一些人可以选择脑电荡治疗。所以按不同病人的需要而进行治疗。 

 

周：我们有一位听众，他打电话与我们分享自己的儿子患精神分裂症。他很爱他的孩子，也

带孩子到大医院检查，但是都没有治好。然后就有人建议说开刀，当时我就很害怕，怀疑开

刀是不是能够治好。感恩最后他没有开刀。 

 

赵：一般来说，精神分裂症很少会想到要开刀的。因为开刀把脑组织拿掉，会带来其他问题。

药物治疗，脑电荡和心理治疗一般就能够治疗了。开刀需要按案例而看，如果脑袋有肿瘤从

而导致精神分裂也许就可以开刀治疗。 

 

周：如果脑袋有肿瘤而导致精神分裂则可以考虑开刀，不然通过药物等方式来治疗。现在我

们想和一位听众陈弟兄和赵医生讨论一下病情。山西的陈弟兄你好，你可以把你的情况和赵

医生分享。 

 

陈：我患精神分裂症十多年，最开始去北京医院看病。我有妄想自己被害，而且总是感觉害

怕。医生让我服药，后来就停药了，于是就犯病了。感觉自己还是妄想，妄想自己能够做事，

感觉自己意识不清醒。去年我又住院，当时也是由于妄想，还有幻听。感觉听到别人漫骂，

医院给我开药，但是这个要让我头疼难受，于是我减少吃药的量，渐渐就好一点。 

 

赵：你吃药有副作用，于是减少药量，然后感觉吃药舒服点。那你现在妄想，幻觉还有吗？ 

 

陈：现在基本上消失了，但是现在眼睛不好。有的时候忽然看到东西，感觉东西往眼睛里面

钻，色彩特别鲜艳，然后脑袋就开始难受。感觉眼睛看到物品的颜色特别浓重，然后就感觉

这些东西钻进去眼睛。我现在也不工作，因为脑袋的问题。我之前在餐厅工作。出院大概一

年多了。 
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赵：现在的情况好多了，但是吃药还是有副作用所以身体不舒服。而且眼睛不舒服，看到物

品色彩鲜艳，这也让你不舒服。影响你的生活和工作。你刚开始说，吃药感觉不舒服，那么

你有没有跟医生说。 

 

陈：医生没有告诉我药物有副作用。 

 

赵：你的药物没有效，而且有副作用，也没有与医生有很好的沟通。其实在医院，医生也是

挺忙的，病人很多。所以去看医生要抓住机会把自己的问题跟医生谈。例如把重要问题记下

了，然后见到医生的时候再问。有些病人不想了解那么多，所以医生也许没有想到某个病人

的需要。有些药物有很多副作用，所以医生也许不能一一说清楚。不只是精神科的药物，就

如感冒的药物也有副作用，但是很多人吃了药没有任何副作用，有些人吃了就有很大副作用。

所以要保持好与医生的关系。我这样与你谈，你能清楚讲出自己的病，我想你精神状态也很

好了。我们也不鼓励患者自己改变吃药的分量，这也许都会导致其他问题。 

 

陈：我最开始去看病，医生说也许是精神分裂；之后又看，说是忧郁症。 

 

赵：这些病症，都是精神科领域的。你究竟是什么病，是你的主治医师明白的。有的患者是

精神抑郁症，但是也伴有忧郁症，所以这种病有一点复杂，不是单单一种就能够确定。但是

这也没有很大关系，因为你现在的状态也很好，但是我担心你用药方面不是稳定的，如果看

东西的问题继续影响你，那你还这么年轻，这些问题就很不值得了。 

 

陈：现在感觉自己状态还算挺好的，我想以后有什么不太舒服，我再看医生。我现在每天在

家看看书，读圣经，下象棋，在家疗养。我想等自己的病情稳定，康复得差不多，就找工作。 

 

赵：你这个想法也不错。因为你患病多年，现在处于休养状态。如果你的药物正确，分量足

够，病才能治得好。首先你需要康复过来，然后才能找工作。所以我请你去看医生，告诉医

生你吃药出现的问题，现在吃药的状况，请医生帮助你有正确的治疗。完全的康复对你将来

的工作，交友，建立家庭非常有帮助。 

 

周：陈弟兄你还有什么问题需要问呢？ 

 

陈：非常感谢周师母和赵医生的关心和帮助。 

 

周：空中辅导的团队今天特别的加班，以完成这个节目的录制。希望能够帮助精神方面有需

要的弟兄姐妹。你是有福气的，因为在香港这边看精神科医生，病人只能和医生交谈五分钟，

所以你们有这么详细的交流是非常有福气的。感谢神，都是神的预备。 

 

周：听了这位患者的分享，你有什么感受呢？ 
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赵：第一次看医生吃的药有副作用，就停药了；第二次药物副作用，他就改变药量。但是他

现在也没有彻底治疗。这其实是常见的。有些人吃药就好了，没有副作用；有的人吃药有副

作用就需要和医生交流，看有没有其他的药物选择和治疗方法。我们希望治疗彻底。所以建

议他能够与医生沟通，找到最适合自己的治疗方法。 

 

周：每一个病人都不同，所以医生需要时间来看病。需要与医生有好的沟通。他说道自己的

眼睛看到的颜色会非常浓重，这是什么情况？ 

 

赵：这也是轻微的症状，这就影响他的注意力和思想，这就会影响到工作。 

 

周：所以这个情况都需要跟医生讲，医生就知道该如何治疗，换药或调剂药的量。我们很盼

望这位弟兄能够好起来，他现在也是很清醒的。希望陈弟兄的病情越来越好，完全康复，找

到自己的工作和生活。家人和我们都会非常感恩。谢谢赵医生今天的分享，愿神继续祝福赵

医生。 


